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ACTA DE LA ASAMBLEA NACIONAL DE LA ASOCIACIÓN LOS PUEBLOS MÁS BONITOS DE ESPAÑA 
MORELLA, 29 Y 30 DE NOVIEMBRE DE 2013 

 
 
Siendo las 17:00 horas del día 29 de noviembre de 2013 se inicia la primera Asamblea Nacional de la 
Asociación Los Pueblos Más Bonitos de España que tiene lugar en la Sala de Actos del Ayuntamiento de 
Morella, presidiendo la misma el Sr. Oscar Soria Ortega, Presidente de la entidad, y consistente en dos 
Jornadas de Trabajo. 

Están presentes en la 1ª Jornada de Trabajo como pueblos asociados:  Ayllón, Calaceite, Lucainena de las 
Torres, Mojácar, Morella, Peñíscola, Puertomingalvo, Rubielos de Mora, Santillana del Mar y Valverde de 
los Arroyos. 

Excusan su asistencia en la 1ª Jornada de Trabajo: Valderrobres, Albarracín, Maderuelo y Medinaceli. 

No asisten en la 1ª Jornada de Trabajo: Valderrobres, Pampaneira, Albarracín, Maderuelo y Medinaceli. 

Están presentes como observadores en la 1ª Jornada de Trabajo (con voz pero sin voto): Alto 
Comisionado para la Marca España, Alcalá del Júcar, Laguardia, Sant Mateu del Maestrat y Sos del Rey 
Católico. 

El Orden del día de la Asamblea Nacional, en su 1ª Jornada de Trabajo del día 29 de noviembre de 2013, 
es el siguiente: 
 
1) Presentación audiovisual de los actuales Pueblos miembros de la Asociación. 
2) Ponencia del Alcalde de Morella (Ciudades Patrimonio de la Humanidad). 
3) Ponencia del Alcalde de Peñíscola (Restauración y conservación del casco histórico). 
4) Ponencia del Alcalde de Santillana del Mar (Tráfico interior del casco histórico). 
5) Debate/percepción del primer año dentro de la Asociación. Uso del logotipo. 
6) Presentación audiovisual sobre cuestiones técnicas a considerar en los pueblos de la Asociación. 
7) Presentación audiovisual sobre aspectos de promoción. 
 
En primer lugar inicia el acto el Presidente de la entidad, el Sr. Oscar Soria Ortega, que comunica a los 
presentes que ésta es la primera Asamblea Nacional que celebra la entidad. Da la bienvenida a todos los 
presentes e inicia la Jornada de Trabajo con la presentación audiovisual de los actuales pueblos 
miembros de la Asociación. 
 
Finalizada la presentación audiovisual el Sr. Rhamsés Ripollés Puig, Alcalde de Morella, cede la palabra al 
Alcalde de Peñíscola para que desarrolle su ponencia en primer lugar por razones organizativas. 
 
El Sr. Andrés Martínez Castellà, Alcalde de Peñíscola, desarrolla su ponencia sobre la restauración y 
conservación del casco histórico y explica las singularidades de Peñíscola. Tras su exposición da la 
palabra a la Sra. Mª Josefa Balaguer Dezcallar, arquitecta y conservadora del patrimonio histórico de 
Peñíscola quien explica las particularidades del Plan Especial de Protección del Casco Histórico de 
Peñíscola. 
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Tras la exposición del Alcalde y la Arquitecta de Peñíscola se inicia la ponencia de la Primer Teniente de 
Alcalde y Área de Turismo, Medio Ambiente y Hermanamientos de Santillana del Mar, Sra. María del 
Mar González García, que versa sobre la regulación y ordenación del tráfico interior del casco histórico. 
 
Seguidamente inicia su ponencia el Alcalde de Morella, Sr. Rhamsés Ripollés Puig, que gira en torno a la 
Declaración de ciudades patrimonio de la Humanidad. 
 
Tras las tres ponencias se inicia un debate entre los asistentes en el que se valora positivamente la 
pertenencia a la Asociación y se exponen ideas a tomar en consideración. Entre éstas: 
 
- El Concejal de Ayllón, Sr. Teodoro propone que la Asociación interceda ante las diferentes 

administraciones a la hora de solicitar ayudas para la restauración y conservación del patrimonio 
histórico de los pueblos. Considera que vale la pena sumar esfuerzos y cooperar entre todos y que la 
Asociación debe canalizar estas peticiones.  
 

- El Alcalde de Lucainena de las Torres, Sr. Juan Herrera, considera que la Asociación debe trabajar 
para que se incremente la aportación del Estado del 1,5% para la conservación del patrimonio 
cultural. El Alcalde de Morella, Sr. Rhamsés Ripollés Puig, se suma a esta opinión y pide que la 
Asociación adquiera un papel relevante para reclamar el incremento del 1,5% cultural. Respecto a 
esta petición el Director General de la Asociación, Sr. Fran Mestre , comunica a los asistentes que se 
está trabajando en esta línea a través del Alto Comisionado para la marca España. La Sra. Licera, 
representante del Alto Comisionado para la marca España y presente en la Asamblea, manifiesta 
que en este aspecto el papel de la Asociación es fundamental. 

 
-  Al hilo de las peticiones de los asistentes, la Sra. Licera del Alto Comisionado para la Marca España 

propone que la Asociación firme un convenio de colaboración con Marca España que podría ser 
ratificado por cada uno de los pueblos asociados para hacer actos promocionales. 

 
- La Alcaldesa de Mojácar, la Sra. Rosa María Cano, solicita que la Asociación sea estricta con los 

criterios de calidad que deben cumplir los pueblos para poder formar parte de la Asociación y que se 
realicen auditorías posteriores a la incorporación. En este sentido, el Director General de la 
Asociación, Sr. Fran Mestre, le comunica que así se está haciendo y que desde la Asociación se irá 
controlando que los pueblos cumplan escrupulosamente con los criterios establecidos en la carta de 
calidad. 

 
- La Alcaldesa de Mojácar también solicita que desde la Asociación se remita una carta al Ministerio 

de Turismo lamentando su no asistencia a la Asamblea pese haber estado invitados y facilitándoles 
las conclusiones de las Jornadas de Trabajo. 
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- La Alcaldesa de Ayllón, Sra. Sonia Palomar Moreno, solicita que la Asociación interceda ante la 
Secretaría de Estado de Infraestructuras, Transporte y Vivienda del Ministerio de Fomento y ante el 
Ministerio de Industria, Energía y Turismo para que se permita la señalización en las carreteras de 
los pueblos con interés patrimonial o histórico. El Concejal de Calaceite se suma a esta petición. En 
este sentido, la representante del Alto Comisionado para la Marca España invita a los asistentes a 
canalizar esta reivindicación a través de la Asociación. 

 
- El Alcalde de Rubielos de Mora, Sr. Ángel Gracia Lucia, considera que la Asociación es un 

instrumento de prestigio que, a la vez, ha de servir para que los pueblos asuman un continuo 
compromiso en la conservación del patrimonio. El compromiso no es únicamente pasar la auditoría 
sino trabajar cada día para mantener las exigencias de la carta de calidad. Su no cumplimiento debe 
comportar la expulsión de la Asociación.  

 
Seguidamente se inicia, a cargo del Director General de la entidad, el Sr. Fran Mestre Acosta una 
presentación audiovisual de las cuestiones técnicas a considerar en los pueblos que forman parte de la 
Asociación. El Sr. Fran Mestre explica la tipología de los pueblos asociados, cuáles son sus puntos en 
común y cuáles han de ser sus objetivos. Explica que en la Asociación ha de prevalecer la calidad por 
encima de la cantidad, manteniéndose en todo momento un alto nivel de exigencia en las auditorías y 
que se producirán re-auditorías. Se calcula que en 10 ó 15 años formarán parte de la Asociación entre 
130 y 170 pueblos. Se explica que la Comisión de Calidad está formada por técnicos y no por pueblos 
asociados para así mantener la objetividad y la independencia a la hora de calificar nuevas 
incorporaciones. Las decisiones de la Comisión de Calidad serán soberanas evitando instrumentalizar la 
Asociación. Se evitarán así partidismos e influencias políticas.  
 
Finalmente el Presidente de la Asociación, el Sr. Oscar Soria, abre el último punto de la Jornada de 
Trabajo con una presentación audiovisual respecto la promoción, tanto a nivel nacional como 
internacional.  
 
Sin más asuntos que tratar se da por terminada la 1ª Jornada de Trabajo de la Asamblea Nacional, 
siendo las 21:00 horas. 
 
Siendo las 10:00 horas del día 30 de noviembre de 2013 se inicia la 2ª Jornada de Trabajo de la 
Asamblea Nacional de la Asociación Los Pueblos Más Bonitos de España que tiene lugar en la Sala de 
Actos del Ayuntamiento de Morella, presidiendo la misma el Sr. Oscar Soria Ortega, Presidente de la 
entidad. 

Están presentes en la 2ª Jornada de Trabajo como pueblos asociados:  Ayllón, Lucainena de las Torres, 
Medinaceli, Mojácar, Morella, Peñíscola, Puertomingalvo, Rubielos de Mora, Santillana del Mar y 
Valverde de los Arroyos. 

Excusan su asistencia en la 2ª Jornada de Trabajo: Valderrobres, Albarracín, Calaceite, Peñíscola y 
Maderuelo 
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No asisten a la 2ª Jornada de Trabajo: Valderrobres, Albarracín, Calaceite, Pampaneira, Maderuelo y 
Peñíscola. 

Están presentes como observadores en la 2ª Jornada de Trabajo (con voz pero sin voto): Alto 
Comisionado para la Marca España, Los Pueblos más Bonitos del Mundo, Borghi Travel, Alcalá del Júcar, 
Sos del Rey Católico y Laguardia. 

El Orden del día de la Asamblea Nacional, en su 2ª Jornada de Trabajo del día 30 de noviembre de 2013, 
es el siguiente: 
 
1) Audiovisual de nuestros pueblos en el extranjero. 
2) Ponencia de Fiorello Primi (Vicepresidente de la Confederación Los pueblos más bonitos del 

mundo). 
3) Ponencia de Mario Pressuti (Director de Borghi Travel). 
4) Audiovisual de la Asociación en la prensa. 
5) Estado de cuentas. 
6) Celebración de la Asamblea de 2014 y candidaturas para el festival anual 2015. 
7) Firma del manifiesto por la belleza e implicación Marca España. 
8) Ruegos y preguntas. 
 
Se inicia la segunda Jornada de Trabajo de la Asamblea Nacional con un audiovisual exhibido en el 
extranjero sobre los pueblos asociados. 
 
Seguidamente el Sr. Fiorello Primi, Vicepresidente de la Confederación Los Pueblos Más Bonitos del 
Mundo, desarrolla su ponencia dando a conocer a los asistentes las particularidades de la Asociación 
“Los pueblos más bonitos de Italia” y su encaje en la Confederación “Los Pueblos Más Bonitos del 
Mundo”. 
 
Tras la ponencia del Sr. Fiorello Primi, el Sr. Mario Presutti, Director de Borghi Travel inicia su 
conferencia respecto el papel de Borghi Travel en la Asociación. El Sr. Mario Presutti comunica a los 
asistentes que en enero de 2014 entrará en funcionamiento una oficina del turoperador “Borghi Travel” 
que estará ubicada en Valderrobres y que pretende comercializar internacionalmente los destinos 
españoles. También comunica que en el primer trimestre del año 2014 “Borghi Travel” realizará visitas 
con turoperadores por los pueblos de la Asociación para que turoperadores internacionales conozcan de 
primera mano los pueblos de la red y así los incorporen a su catálogo de destinos. Finaliza el acto 
invitando a los presentes a compartir un stand en FITUR. El Presidente de la Asociación agradece el 
ofrecimiento y solicita que plasme por escrito su propuesta para poder debatirlo con los asociados y 
darle una respuesta en breve. 
 
Acto seguido se proyecta un audiovisual respecto la repercusión en la prensa de los actos de la 
Asociación Los Pueblos Más Bonitos de España. 
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A continuación se abre el siguiente punto del orden del día correspondiente al estado de cuentas de la 
Asociación. El Director General de la entidad, Sr. Fran Mestre Acosta, informa detalladamente del 
estado contable y de los balances a fecha de hoy que son aprobados por la unanimidad de los presentes. 
 
Antes de pasar a votación el presupuesto para el ejercicio 2014 el Director General de la entidad 
propone a la Asamblea que, a partir del año que viene, todos los pueblos asociados abonen una cuota 
de 1€ por habitante con un mínimo de 500 € y un máximo de 3.000 €. La propuesta se aprueba por la 
unanimidad de los presentes. 
 
También se propone para el año 2014 que cada precandidato asuma el coste de las auditorías y que los 
nuevos asociados asuman el coste de las inauguraciones. Se cuantifica en 600 € el coste de las auditorías 
y en 400 € el coste de las inauguraciones. Se aprueban estas propuestas por la unanimidad de los 
presentes. 
 
Tras la aprobación de las cuentas y de los nuevos importes a devengar se procede a presentar el 
presupuesto para el ejercicio 2014 que es comentado por el Director General de la entidad, haciendo 
mención a la compensación en este ejercicio entre ingresos y gastos, siendo los primeros de 45.356,00€ 
y los segundos de 43.687,00 €. El presupuesto para el ejercicio 2014 es aprobado por la unanimidad de 
los presentes. A efectos meramente informativos se presenta una proyección de cuentas para el 2015. 
 
El siguiente punto del orden del día se inicia con la presentación de los acuerdos que han de debatirse y 
aprobarse, si procede, por los socios presentes: 
 
- Reciprocidad de descuentos entre pueblos asociados 

Por los presentes se acuerda, por unanimidad, a partir del 1 de febrero de 2014, un descuento del 
25% en servicios turísticos municipales a toda persona nacida o con residencia en uno de los 
pueblos más bonitos de España al visitar cualquier otro municipio perteneciente a la asociación, tan 
sólo con mostrar el DNI. 
 

- Exposición itinerante 
A propuesta del Alcalde de Morella, Sr. Rhamsés Ripollés, se acuerda también por unanimidad la 
creación de una exposición itinerante que difunda los encantos turísticos de todos los pueblos más 
bonitos de España. La inauguración de esta exposición se llevará a cabo en Italia en marzo de 2014, 
donde la asociación española será invitada de honor a la Asamblea anual de Los Pueblos Más 
Bonitos de Italia. 
 

- Pasaporte “Los Pueblos más bonitos de España” 
A  propuesta de la Alcaldesa de Mojácar, Sra. Rosa María Cano, se aprueba por unanimidad la 
creación de un “pasaporte” para todos los viajeros que lo deseen, que será sellado en cada una de 
las Oficinas de Turismo de Los Pueblos Más Bonitos de España, al visitarlo. También se aprueba, por 
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unanimidad, que aquél visitante que consiga un determinado número de sellos obtenga un premio u 
obsequio a determinar. 
 

- “Club de Amigos” de “Los Pueblos más bonitos de España” 
El Presidente de la entidad explica las bases del proyecto “Club de Amigos” que consiste en fidelizar  
al viajero a través de un trato diferenciado, de la obtención de descuentos, del envío personalizado 
de reseñas de los pueblos, de la notificación de eventos, etc. Por la unanimidad de los presentes se 
acuerda que la Asociación elabore el proyecto “Club de Amigos” y lo dé a conocer a los asociados 
para desarrollarlo conjuntamente. 
 

- Festival de “Los Pueblos más bonitos de España” 
El Presidente de la entidad propone a los asistentes la celebración de un Festival de “Los Pueblos 
más bonitos de España” cuya primera edición estaría prevista para el 2015. Se acuerda por la 
unanimidad de los presentes que desde la Asociación se diseñe un primer boceto que se trasladará a 
los pueblos asociados a los que se pide su participación en el proyecto a través de enmiendas al 
proyecto base.  
 

- Asamblea Nacional 2014 
Se debate entre los asistentes el pueblo anfitrión que albergará la Asamblea Nacional del año que 
viene y ofreciéndose la Alcaldesa de Ayllón, Sra. Sonia Palomar Moreno, a acoger la próxima 
Asamblea se acuerda por la unanimidad de los asistentes que sea el pueblo de Ayllón. 
 

- Asamblea Nacional 2015 
También se debate entre los asistentes el pueblo anfitrión que albergará la Asamblea Nacional del 
año 2015 y ofreciéndose la Primer Teniente de Alcalde y Área de Turismo, Medio Ambiente y 
Hermanamientos de Santillana del Mar, Sra. María del Mar González García, a acoger la Asamblea 
Nacional del 2015 se acuerda por la unanimidad de los asistentes que sea en Santillana del Mar. 
 

- Asamblea Nacional 2016 
Finalmente también se debate entre los asistentes el pueblo anfitrión que albergará la Asamblea 
Nacional del año 2016 y ofreciéndose la Alcaldesa de Mojácar, Sra. Rosa María Cano, a acoger la 
Asamblea Nacional del 2016 se acuerda por la unanimidad de los asistentes que sea en Mojácar. 

 
- Merchandising 

El Presidente de la entidad propone que a través de las Oficinas de Turismo de cada pueblo asociado 
puedan venderse productos de calidad con el logo de la Asociación. Se acuerda por la unanimidad 
de los presentes la propuesta si bien con la salvedad que los productos sean primeras marcas y 
prime en todo momento la calidad de los objetos expuestos.  
  

- Patrocinio 



7/7 
 

Se acuerda por la unanimidad de los presentes la posibilidad de que empresas privadas patrocinen 
las cuotas de los asociados o los eventos a celebrar. Esta opción sería potestativa y consistiría en la 
inserción de publicidad en los carteles a la entrada de los pueblos o en la cofinanciación de eventos. 
El patrocinio se realizaría siempre con marcas de primera línea o “premium”. 
 

- Patrimonio de la Humanidad 
El Alcalde de Morella, Sr. Rhamsés Ripollés, y la Primer Teniente de Alcalde y Área de Turismo, 
Medio Ambiente y Hermanamientos de Santillana del Mar, Sra. María del Mar González García, 
comunican a los presentes que han solicitado la declaración de pueblos Patrimonio de la 
Humanidad. en este sentido solicitan que desde la Asociación se apoye a estos dos pueblos en esta 
solicitud y así se acuerda por la unanimidad de los presentes ampliándose dicho soporte a cualquier 
otro asociado que en el futuro pueda solicitar dicha declaración. 
 

En último lugar se abre el turno de ruegos y preguntas en el que los asistentes hacen una valoración de 
la incidencia que su pertenencia a la Asociación ha tenido para el pueblo al que representan: 
 
- El Alcalde de Rubielos de Mora, Sr. Ángel Gracia Lucia, comunica a los asistentes que en octubre de 

2013 la Oficina de Turismo constató que un 39% de las 2.033 visitas registradas manifestó que el 
motivo de su visita era saber que Rubielos era uno de los pueblos más bonitos de España. 
 

- El Alcalde de Puertomingalvo, Sr. Tomás Manuel Zafón Julián, reconoce un sustancial incremento de 
visitas en el municipio desde su incorporación a la Asociación. 

 

- El Alcalde de Valverde de los Arroyos, Sr. José Luís Bermejo Matas constata la buena acogida que ha 
tenido entre los restauradores y hoteleros la adhesión a la Asociación. 

 

- La Primer Teniente de Alcalde y Área de Turismo, Medio Ambiente y Hermanamientos de Santillana 
del Mar, Sra. María del Mar González García, declara que no tiene datos oficiales de la Oficina de 
Turismo pero también constata la buena acogida que ha tenido la adhesión entre las empresas del 
sector del turismo, hotelería y restauración. 

 

- La Alcaldesa de Ayllón, Sra. Sonia Palomar Moreno, manifiesta que tanto los vecinos como las 
empresas tienen expectativas en este proyecto y se constata en el municipio un incremento en el 
turismo pero no puede valorarlo con más detalle porque la Oficina de Turismo no registra la 
motivación de los visitantes a la hora de elegir su destino. 

 

- La Alcaldesa de Mojácar, Sra. Rosa María Cano, expone a los asistentes que la incorporación de 
Mojácar a la Asociación ha tenido una gran repercusión en las redes sociales y en la prensa local. 

 

Sin más temas que tratar, los presentes proceden a firmar el Manifiesto de Morella por la Belleza, 
levantándose la sesión por el Presidente a las 13:40 horas del día 30 de noviembre de 2013. 



8/7 
 

 
 


